
 

 

Procès-verbal 
  

Conseil communautaire 
Du jeudi 15 décembre 2022 

 

 
 

adressés le 9 décembre 2022, soit au moins cinq jours francs avant la séance. 
 
Le Conseil communautaire de Vallons de Haute Bretagne Communauté, 

15 décembre 2022 à la Maison 
intercommunale, salle du Conseil, 12 rue Blaise Pascal, Guichen, sous la 
présidence de M. Yannick LEGOURD. 
 
Présents : Sylvie AGAESSE, Michel ALIAGA, Patrick BERTIN, Laurence BIENNE, 
Michelle BONNY, Dominique DELAMARRE, Marcel DIVET, Moise DJOKO 
KOUAM, Nathalie DREAN, Joël GARCIA, Séverine GRIMAULT, Jacques 
LARRAY, Paulo LE TROQUER, Evelyne LEFEUVRE, Yannick LEGOURD, Xavier 
LEMEUNIER, Christian LEPRETRE, Jean-Marc MALDONADO, Marie-Thérèse 
MONVOISIN, Michèle MOTEL, Thérèse PLANCHENAULT, Thierry PRESSARD, 
Pierre-Yves REBOUX, Christophe RICAUD, Florence RIGAUD, Philippe 
SALAUN, Mickaël TANGUY, Pascale THEZE, Hermine TOFFOLETTI, Jean-
Claude TROCHET, Françoise UGUET. 
 
Pouvoirs :  
Emilie BOUCHARD donne pouvoir à Thérèse PLANCHENAULT, 
Marie-Claire BRAULT donne pouvoir à Xavier LEMEUNIER, 
Valérie DUVAL donne pouvoir à Christian LEPRETRE, 
Jean-Yves INIZAN donne pouvoir à Florence RIGAUD, 
Antinéa LECLERC donne pouvoir à Paulo LE TROQUER, 
Hugues RAFFEGEAU donne pouvoir à Marie-Thérèse MONVOISIN, 
Norbert SAULNIER donne pouvoir à Nathalie DREAN, 
Joël SIELLER donne pouvoir à Dominique DELAMARRE, 
Jean SZOT donne pouvoir à Evelyne LEFEUVRE 

 
 

Absents excusés : Thierry BEAUJOUAN, Emilie BERNARDIN-CORBES, Isabelle 
BRANTONNE, Pascal GUERRO, Madeleine GUILLONNET, Didier LE 
CHENECHAL, Véronique LE DUC, Jean-Philippe MEHU, José MERCIER, Roger 
MORAZIN, Magali POISSON-VANNIER, Christophe VERON 

 
 

Secrétaire de séance : Florence RIGAUD 
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Nombre de délégués : 

En exercice : 52 

Présents : 31  

Pouvoirs : 9 

Absents excusés : 12 

Le quorum étant atteint, Yannick LEGOURD ouvre la séance à 18h40. 

Florence RIGAUD est nommée secrétaire de séance. 

 

Décisions du Président 

2022-DP-064  A de 1 au titre du Pass Commerce Artisanat  
Commerce de prêt à porter La Bouti K du K secret à Goven  

2022-DP-065  A  de 1 179  au titre du Pass Commerce Artisanat  
Commerce de fleurs Scablosa à Guichen. 

2022-DP-066  A  de 7  au titre du Pass Commerce Artisanat 
  

2022-DP-067  A de 7  au titre du Pass Commerce Artisanat 
 Charpente, Couverture, Ossature bois  SARL WOZART à Guignen. 

2022-DP-068  
Agriculteur (DJA) sur le territoire de Vallons de Haute Bretagne Communauté 

   Bénéficiaire Clément DESCOTTES, à MERNEL  

2022-DP-069 - 
Agriculteur (DJA) sur le territoire de Vallons de Haute Bretagne Communauté 

  Bénéficiaire Clément SEVERO, à Bourg-des-
Comptes 

2022-DP-070 - e aide intercommunale complémentaire à la Dotation Jeune 
Agriculteur (DJA) sur le territoire de Vallons de Haute Bretagne Communauté 

  Bénéficiaire Florent BESNARD, à La Chapelle-
Bouëxic 

2022-DP-071 - ommunale complémentaire à la Dotation Jeune 
Agriculteur (DJA) sur le territoire de Vallons de Haute Bretagne Communauté 

   

2022-DP-072 -  à la Dotation Jeune 
Agriculteur (DJA) sur le territoire de Vallons de Haute Bretagne Communauté 

   

2022-DP-073 -  
Bre
cadre du dispositif du même nom 
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Projets de délibération du Conseil Communautaire 

AFFAIRES GENERALES 
Rapporteur : M. Thierry BEAUJOUAN 

2022-09-139 - Approbation du procès-verbal du Conseil Communautaire 
du 10 novembre 2022 

Les conseillers communautaires ont été destinataires du procès-verbal de la séance du 10 
novembre 2022 et sont invités à le valider. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire approuve à 
 le procès-verbal de la séance du 10 novembre 2022. 

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A0 : Procès-verbal du Conseil communautaire du 10/11/2022 

 

 

CULTURE 

Rapporteur : M. Mickaël TANGUY 

2022-09-140   

 
 
Après réexamen du dossier de demande de subvention et rencontre avec les membres de 

embres du Conseil communautaire les éléments 
complémentaires suivants :  
 

ont 
intégré le catalogue commun du réseau des bibliothèques. De ce fait, ces jeux peuvent être 
empruntés par tous les habitants de Vallons de Haute Bretagne Communauté inscrits dans les 14 
bibliothèques du réseau. 
 
Parallèlement, les bibliothèques peuvent 
animations ponctuelles ou de façon plus pérenne pour le prêt aux usagers. 

dre au critère de rayonnement communautaire 
en programmant ses actions sur plusieurs communes du territoire (en 2022, actions dans les 
communes de Lassy et Goven), à proposer des actions accessibles à tous, notamment par leur 
gratuité et des actions tournées vers la jeunesse et en partenariat avec les acteurs locaux.  
 
Avis de la commission : favorable 

Avis du Bureau : favorable 
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Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

-   

- De dire que les crédits nécessaires sont inscrits au budget 2022 

-  

-  

- 
avant la notification de la subvention. 

 
FINANCES 
Rapporteur : M. Yannick LEGOURD 

2022-09-141   

-1 du Code Général des Collectivités Territoriales, le Conseil 

 

(ROB). Le ROB doit comporter une présentation :  
 

• Des évolutions prévisionnelles des dépenses et recettes en fonctionnement et investissement  

• Des engagements pluriannuels envisagés,  

• De la structure et la gestion de la dette,  

• 

prévisionnelle des dépenses de personnel, des rémunérations, des avantages en nature et du 
temps de travail. 

 
Ce document est une propo

 
opportunités. 
 

formuler une opinion. 
 
Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 

: 

- De prendre  

- 
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Annexe obligatoire : 
- Annexe A1  

Discussions : 

Jean-Marc Maldonado : Aurons-nous une évaluation suite aux créations de poste ? 

Yannick LEGOURD  

Jean-Marc MALDONADO fait part de son scepticisme : J
laisse penser 

que nous avons  
ne fait pas suffisamment s
seulement que nous devrons être vigilants, . 

Evelyne LEFEUVRE dans 
les charges de fonctionnement.  

Yannick LEGOURD : . En parallèle, une étude sur les possibilités 
 a été commandée. Nous devons en attendre le résultat. 

en soit, la PPI et le DOB sont revus annuellement, les chiffres pourront donc être réévalués. 
Par ailleurs, n -delà de cette date, 
certaines charges vont tomber, comme le Très Haut Débit par exemple.   

Joel GARCIA : Nous avons peu de marge budgétaire pour les 10 ans qui viennent. Or, notre 
PCAET est en cours de définition, il nous permettra de définir des actions pour traiter le 
problème du réchauffement climatique. Il faut donc prévoir un financement pour le PCAET. 
Sinon, aucun intérêt.  

Pierre-Yves REBOUX : pas à commenter le Rob ni même 
des faits. En revanche, nous devons effectivement savoir quels seront nos coûts de 

. Lorsque nous discuterons du PPI, il faudra faire des choix. Il faudra 
bien faire émerger les équipements que nous avons votés.  
faudra faire le point sur les compétences que les communes doivent conserver. Une gestion 
resserrée est nécessaire pour que chaque acteur se sente concerné.  

 

2022-09-142  Autorisation de dépenses en fonctionnement et en 
investissement avant vote du budget 2023 

-
adopté avant le 1er janvier de 

de liquider et de mandater les dépenses de la section de fonctionnement dans la limite de celles 
 

Il est également en droit de mandater les dépenses afférentes au remboursement en capital des 
annuités de la dette venant à échéance avant le vote du budget. 
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afférents au 
crédits. 

Budget principal 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Budgets annexes 

 

 

 

 

 

 

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil  communautaire décide à 
: 

- 

crédits ouverts au budget 2022, non compris les crédits afférents au remboursement de la 
dette, détaillés ci-dessus.  
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- 
. 

2022-09-143  Engagement partenarial entre VHBC et La Direction 
Générale des Finances Publiques 

Dans le cadre de la modernisation de la gestion publique locale et de l'amélioration de la qualité 
des comptes, Vallons de Haute Bretagne Communauté et le Centre de gestion Comptable de 
Guichen (Direction Générale des Finances Publiques) souhaitent s'engager dans une démarche 
volontariste visant à accroître l'efficacité des circuits comptables et financiers, le service rendu 
aux usagers, et à renforcer la coopération de leurs services. 

Au moment où des réformes majeures dans le domaine de la comptabilité publique se mettent 

r but de rechercher la 

nalyse ou de conseil liés à des investissements importants. 

Le Président de Vallons de Haute Bretagne Communauté, le Directeur régional des finances 
publiques et le comptable public ont retenu après analyse des services : 

 

➢ Axe 1 : Améliorer et  

o Action 1 / Les dépenses : Contrôle allégé en partenariat 

o Action 2 / Les recettes  

o Action 3 / Les régies : Optimisation du fonctionnement des régies 

o Action 4 / Maintenir la qualité comptable de la collectivité 

➢  

o Action 5 / Le passage à la M57 : anticipation avec un passage 1/01/2023 

o  compte financier unique (CFU) 

➢ Axe 3 : Assurer une expertise financière et fiscale au service des élus. 

o  

o  

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

 
-  

- Direction 
Générale des Finances Publiques. 

 

Annexe obligatoire : 
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- Annexe A2 : Engagement partenarial entre Vallons de Haute Bretagne Communauté et La 
Direction Générale des Finances Publiques  

2022-09-144  Fonds de concours de lissage  année 2022 

Vu la délibération n°2016-01-010 du 10 février 2016 instaurant le Pacte financier communautaire  

Vu la délibération n° 2021-05-101 du 1er juillet 2021 intégrant le critère revenu dans la base de 

des fonds de concours de lissage 2020 ; 

Vu la délibération n° 2021-06-128 du 30 septembre 2021 approuvant la mise à jour du Pacte 
financier communautaire ; 

Vu la délibération n°2022-01-2002 arrêtant les montants de la dotation de solidarité 
communautaire 2022 ; 

Au regard de la dotation de solidarité communautai
 : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pour rappel, les fonds de concours de lissage de VHBC sont régis par les principes suivants :  

- Le fonds de concours de lissage « garantie 2013 », ainsi que le fonds de concours de lissage 
és à des investissements 

réalisés par les communes. 

- 
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pourra être versé en fonctionnement à titre exceptionnel. 

- Une demande expresse de dérogation pourra être adressée par la commune à VHBC afin 

examinée par la Commission finances au regard du grand livre des dépenses et des plans de 
 

délibération.  

Or, force est de constater que la commune de Saint-

concours alloués, à savoir 68 
son envel  

Après analyse, la Commission finances propose de ne pas répondre favorablement à cette 
demande de dérogation de la commune de Saint-Senoux sur la base des règles fixées par le Pacte 
financier communautaire prévoyant le caractère exceptionnel de cette demande. Or, la commune 
de Saint-

 
A défaut de ce versement au titre de dépenses de fonctionnement, la commune de Saint-Senoux 
pourra présenter de nouvelles demandes en investissement pour percevoir les 43 
au titre de 2022 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

- De v

délibération.  

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A3 : Fonds de concours de lissage  Attributions 2022  

2022-09-145 - Fonds de concours petites communes  Commune de Les 
Brulais  

Vu le Code général des collectivités territoriales, et notamment son article L5214-16 V ;  

Vu la délibération du Conseil communautaire n°236 en date du 5 décembre 2018 approuvant la 
politique de fonds de concours aux petites communes de VHBC et notamment le dispositif des 
fonds de concours aux petites communes pour la période 2018-2022 ;  

 

La commune a formulé une nouvelle demande de fonds de concours au titre du dispositif des 
fonds de concours petites communes pour la période 2018-2022. 

 

Le plan de financement est le suivant : 
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2018-2022 non consommée de la 
commune qui est de 31 770.57 euros. 

Avis de la commission : favorable 

Avis du Bureau : favorable 
 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

- concours à Les Brulais à hauteur de 31 770.57 euros au titre des 
fonds de concours petites communes 2018-2022 pour divers travaux et acquisition. 

- 
pièces justificatives nécessaires. 

 
 
AMENAGEMENT DU TERRITOIRE 
Rapporteur : M. Pierre-Yves REBOUX 

2022-09-146  
2023-2027 

Vu la délibération n°2019-04-106 du 22 mai 2019 adoptant le programme de local de 
Vallons de Haute Bretagne Communauté. 

 Petites Villes de Demain » signée le 26 mai 2021 
par Vallons de Haute Bretagne Communauté, les communes de Guichen, Guipry-Messac et Val 

Travaux de Remise en état d'un 

logement communal 14 690,40 € VHBC - solde dispositif 2018-2022 31 770,57 €                       49,2%

Aménagement Locaux Mairie avec 

création Ouverture 2 035,50 €             Autofinancement 32 766,93 € 50,8%

Acquisition Parcelle AB 65 Raymonde 

PASCO pour Accès Salle Multifonctions 18 300,00 €           

Fermeture du Préau Rue de la Fontaine 4 570,91 €             

Acquisition d'un Défibrillateur Schiller 

pour Eglise Commerce 1 550,00 €             

Extension Atelier Technique avec 

création d'un carport 8 103,76 €             

Remplacement de deux projecteurs en 

LEDS Terrain de Football 5 810,00 €             

Auscultation et Cartographie de la Voirie 

Communale 3 342,30 €             

Acquisition de 20 Panneaux pour 

Affichage Electoral 1 591,61 €             

Création d'un Réseau d'Eaux pluviales 

Salle multifonctions et d'un réseau 

d'Eaux Usées pour Atelier Technique 4 543,02 €             

TOTAL DEPENSES HT 64 537,50 € TOTAL RECETTES HT 64 537,50 €                       

100,0%

dépenses HT recettes HT % des dép.
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Vu la délibération n°2022-07-117 du Conseil Communautaire de la Communauté de Communes 
de Vallons de Haute Bretagne Communauté en date du 29 septembre 2022, approuvant les 

de Territoire (ORT). 

Vu la convention Opération de Revitalisation du Territoire signée le 11 octobre 2022, par Vallons 
de Haute Bretagne Communauté, les commues de Guichen, Guipry-

 des Territoires.  

de Haute Bretagne Communauté souhaite ainsi mobiliser des fonds en faveur de la réhabilitation 
du parc ancien : lutte contre la précarité énergétique, favoriser le maintien à domicile et agir sur 

démarche « Petites Villes de Demain » en engageant des focus renouvellement urbain (OPAH-
RU) sur deux des communes labellisées : Guipry-  

Une étude pré-opérationnelle OPAH(-RU) est conduite par le cabinet FGn depuis septembre 2021 
afin de produire un diagnostic du territoire et de définir les outils et financements à mobiliser. Sur 

-RU) permettra de proposer des dispositifs 
 par 

aussi un 
administratif, technique et financier des dossiers de subventions. Cette équipe sera choisie par le 

 

travaux dans la limite des crédits budgétaires inscrits annuellement. Les objectifs globaux 
sur les cinq années de l  :  

1-  
 

 et la vacance des logements, 
la qualité énergétique et 
(346 propriétaires occupants et 28 bailleurs) :  

• 260 rénovations énergétiques, 

• 93 adaptations logements, 

• 6 enjeux de sécurité et salubrité, 

•  

Les financements prévus à charge de VHBC :  

Aide à la réhabilitation énergétique des logements : 10% du coût des travaux HT plafonné 
à 2   

Aide à la réalisation de travaux de maintien à domicile : 10% du coût des travaux HT 
plafonné à 2 
coût HT des travaux subventionnables. Soit un budget de 72  

Aide à la réhabilitation lourde des logements : 10% du coût des travaux HT plafonné à 
8  
travaux par m² + abondement équivalent de la commune. Soit un budget de 72 
ans. 
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bâtiments vacants : 10% du coût des travaux plafonné 
à 8 

 : acquisition du bien + réalisation de 1 ² + abondement 
équivalent de la commune. Soit un budget de 40  

Prime à la remise sur le marché des logements vacants pour les biens vacants depuis plus 
de 3 ans avec abondement équivalent de la commune : prime de 2 
de 12  

Soit un budget total aide aux travaux de VHBC de 696  

 
externalisation du suivi : 325  

Soit un budget total, aide travaux + ingénierie de VHBC de 1 021 .    

 

Vu la délibération n°2019-04-106 du 22 mai 2019 adoptant 
de Vallons de Haute Bretagne Communauté. 

 Petites Villes de Demain » signée le 26 mai 
2021 par Vallons de Haute Bretagne Communauté, les communes de Guichen, Guipry-
Messac et Val  

 

Vu la délibération n°2022-07-117 du Conseil Communautaire de la Communauté de 
Communes de Vallons de Haute Bretagne Communauté en date du 29 septembre 2022, 

ration de Revitalisation de Territoire (ORT). 

Vu la convention Opération de Revitalisation du Territoire signée le 11 octobre 2022, par 
Vallons de Haute Bretagne Communauté, les commues de Guichen, Guipry-Messac et Val 

e et Vilaine et la Banque des Territoires.  

Vallons de Haute Bretagne Communauté souhaite ainsi mobiliser des fonds en faveur de la 
réhabilitation du parc ancien : lutte contre la précarité énergétique, favoriser le maintien à 

conjointement dans la démarche « Petites Villes de Demain » en engageant des focus 
renouvellement urbain (OPAH-RU) sur deux des communes labellisées : Guipry-Messac et 

 

Une étude pré-opérationnelle OPAH(-RU) est conduite par le cabinet FGn depuis septembre 
2021 afin de produire un diagnostic du territoire et de définir les outils et financements à 

-RU) permettra de proposer des 
urs, via un subventionnement des 

dans le montage administratif, technique et financier des dossiers de subventions. Cette 
 

dans la limite des crédits budgétaires inscrits annuellement. Les objectifs globaux sur les 
 :  
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2-  

 

nel de 
374 logements (346 propriétaires occupants et 28 bailleurs) :  

• 260 rénovations énergétiques, 

• 93 adaptations logements, 

• 6 enjeux de sécurité et salubrité, 

•  

Les financements prévus à charge de VHBC :  

Aide à la réhabilitation énergétique des logements : 10% du coût des travaux HT plafonné 
à 2   

Aide à la réalisation de travaux de maintien à domicile : 10% du coût des travaux HT 
plafonné à 2 es et si le reste à charge pour le demandeur est supérieur à 35% du 
coût HT des travaux subventionnables. Soit un budget de 72  

Aide à la réhabilitation lourde des logements : 10% du coût des travaux HT plafonné à 
8  
travaux par m² + abondement équivalent de la commune. Soit un budget de 72 
ans. 

 : 10% du coût des travaux plafonné 
à 8 000 

 : acquisition du bien + réalisation de 1 ² + abondement 
équivalent de la commune. Soit un budget de 40  

Prime à la remise sur le marché des logements vacants pour les biens vacants depuis plus 
de 3 ans avec abondement équivalent de la commune : prime de 2 
de 12  

Soit un budget total aide aux travaux de VHBC de 696  

externalisation du suivi : 325  

Soit un budget total, aide travaux + ingénierie de VHBC de 1 021 .    

 

Les financements prévus à charge des communes de VHBC (hors communes en OPAH-
RU) :  

un dossier réalisent un abondement équivalent à VHBC afin de générer un effet levier et de 
permettre de faire sortir ces opérations plus complexes : 

Aide à la réhabilitation lourde des logements : 72  

nts vacants : 40  

Prime à la remise sur le marché des logements vacants depuis plus de 3 ans : 12 
5 ans 

Soit au  . 
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 conditionne la participation de 

  

 

3- -RU 

 

RU, les objectifs sont : 

Guipry-Messac 30 logements (12 propriétaires occupants et 18 bailleurs) : 5 réhabilitations 

+ 10 ravalements de façades (plan façade). 

 

ast 36 logements (15 propriétaires occupants et 21 bailleurs) : 10 réhabilitations 
énergétiques, 3 adaptations de logements, 1 sécurité et salubrité, 1 travaux lourds + 10 
ravalements de façades (plan façade).    

 

Les financements prévus à charge de VHBC :  

-RU sont : 

Aide à la réhabilitation énergétique des logements : 30  

Aide à la réalisation des travaux de maintien à domicile : 6  

Aide à la réhabilitation lourde des logements : 120  

 : 80  

Prime à la remise sur le marché des logements vacants : 30  

Soit un  . 

 : 175  

Soit un   

 

Les financements prévus à charge des communes en OPAH-RU (Guipry-Messac et Val 
:  

-RU, sur les volets aide à la réhabilitation lourde, aide à la 
 communes 

concernées par un dossier réalisent un abondement équivalent à VHBC afin de générer un 
effet levier et de permettre de faire sortir ces opérations plus complexes : 

Aide à la réhabilitation lourde des logements : 120   Guipry-
Messac et 64  

 : 80  
pour Guipry-Messac et 40  

Prime à la remise sur le marché des logements vacants depuis plus de 3 ans : 30 
sur 5 ans (14 -Messac et 16  

Soit au  (hors plan 
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façade). 

Pour information, en OPAH-RU, la participation des communes est obligatoire.  

 

Des fina
hauteur de : 

OPAH : 4 577   752  

OPAH  RU : 1 149   324  

Des financements du département sont attendus sur ces actions à hauteur de :  

OPAH : 154  

OPAH  RU : 227  

 

les différentes parties : Vallons 
-

RU. 

 

Avis de la Commission : favorable 

Avis du Bureau : favorable 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
avec 3 abstentions (Antinéa LECLERC, Evelyne LEFEUVRE, Jean SZOT) : 

- 
(OPAH) sur le territoire de Vallons de Haute Bretagne communauté. 

-  
Renouvellement Urbain (OPAH-RU) sur les communes de Guipry-  

-  

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A4 :  

 
Discussions : 
 
Evelyne LEFEUVRE  : Lorsque le projet nous a été présenté en conférence des maires, 

 
 
Christian LEPRETRE et Dominique DELAMARRE confirment ce point. 
  
David HARDOUIN : Effectivement, que ce point 

bien compris,  
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Pierre-Yves REBOUX : . Si vous ne souhaitez pas de 
 cette délibération. Cela doit être un projet volontaire, rien 

 imposé.  
 
Jean-Marc MALDONADO : Nous parlons ici de personnes qui doivent choisir en ce moment 
entre se chauffer et manger. En politique, nous avons tendance à mettre la misère sous le 
tapis. Je comprends que vous puissiez parfois être agacés par le fonctionnement de la 
communauté de communes 
les communes. 
 
Michèle MOTEL acquiesce : ce sujet est tellement important. Ce sujet engage tous les autres : 
environnement, social, économie Nos logements doivent être rénovés.  
 
Yannick LEGOURD rappelle que la présentation 
fonctionnement de l Les modalités et  seront débattues 
plus tard. 
 
Pierre-Yves REBOUX  : sommes-nous concernés par le 
problème du logement ? Nous devons parer au plus pressé. 
incidences positives collatérales : sur le plan social, environnemental et économique.  
 
Jean Marc MALDONADO demande : du point de vue de parle-t- somme 
globale ou - une somme allouée à chaque instruction de dossier ? 
 
Pierre-Yves REBOUX  
 
Christian LEPRETRE ajoute : chaque détail a son importance. Sur Bourg-des-Comptes, trois 
logements seraient concernés par une des voisins se 
manifestent pour demander également des subventions. Comment traiterons-nous ces 
demandes ? 
Pierre-Yves REBOUX 
sera anticipée et nous trouverons les réponses appropriées 
 
Dominique DELAMARRE ajoute : sur Guichen, quatre logements ont été identifiés et je peux 

propriétaires est contre tous travaux.  
 

Evelyne LEFEUVRE informe les élus de son abstention 
commune si je ne connais pas le montant exact de la dépense.  

 
Yannick LEGOURD : Chaque commune signera une convention avec VHBC. Donc je vous 

. 
 
Dominique DELAMARRE tient à remercier Pierre-Yves REBOUX pour cette présentation très 
détaillée en indiquant que s  

2022-09-147  
en Architecture et Urbanisme 35 

Vu la délibération n°2019-04- itat de 
Vallons de Haute Bretagne Communauté. 
 
La convention qui lie Vallons de Haute Bretagne Communauté et le Conseil en Architecture 35 
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(CAU 35) prend fin le 31 décembre 2022. 
 
Il est proposé au Conseil Communautaire de reconduire cette convention sur une durée de 3 ans 
2023-2025. 
 
Les architectes-
de réhabilitation ou de construction. Ils accompagnent également les élus locaux dans leur projet 

 
 
Actuellement deux permanences sont identifiées sur le territoire 
les  
Un montant  particuliers -conseil 
traite 3 particuliers par vacation.  
 
Un montant  -

-conseil, sollicité par un élu ou un service de la collectivité pour des réunions, 
 

 
ures, la participation se fera au prorata 

du temps passé. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 :  

- -2025. 

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A5 : Convention triennale 2023-2025  CAU35 

 

2022-09-148  P  modification des 
aides consenties aux bailleurs sociaux 

Vu la délibération n°2019-04-106 du 22 mai 2019 adoptant le programme local 
Vallons de Haute Bretagne Communauté. 
 
Le PLH 2019-2025 de Vallons de Haute Bretagne Communauté, vise par son article 8, à 
développer une offre de logements locatifs à faible loyer sur le territoire et une enveloppe 
destinée à son financement est mise en place. Celle-
aides du Conseil Départemental (aides fonds propres) versées aux bailleurs sociaux lors de la 
construction de nouveaux logements, qui sont conditionnées à la participation du bloc communal 
(communes-EPCI) à hauteur de 20% minimum du montant des subventions départementales 
fonds propres.  
 

 : 
 

 Dans polarités PDH Hors polarités PDH 

 Département EPCI Département EPCI 

PLUS 7  1  6  1  

PLAI 12  2  10  2  
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 *Polarités du PDH : Bourg-des-Comptes ; Goven, Guignen, Guipry-  
 
 

. 
 

 

 
Si nous appliquons la règle des 20% aux nouvelles subventions accordées par le département, 
celles-  : 
 

 Dans polarités PDH Hors polarités PDH 

 
Centre-bourg 

Hors centre-
bourg 

Centre-bourg Hors centre-bourg 

PLUS neuf 1  1  1   

PLUS acquisition  
amélioration 

2  2  2  1  

PLAI neuf et structures 2  2  2  1  

PLAI acquisition-
amélioration 

3  3  3  2  

PLAI adapté 4  3  4  3  

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- De modifier le montant des subventions accordées aux bailleurs sociaux pour leur 
programme de construction de locatifs sociaux en appliquant un taux de 20% à la nouvelle 
grille des aides fonds propres accordées par le département. 

 

2022-09-149  
Neotoa pour 6 logements sociaux-habitat inclusif- à GUICHEN 

Vu la délibération n°2019-04-106 du 22 mai 
Vallons de Haute Bretagne Communauté. 
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mis en place une enveloppe destinée à la promotion de logements locatifs sociaux sur son 
territoire.  

Vallons de Haute Bretagne Communauté souhaite répondre aux besoins spécifiques en 
logements. Notamment en développant une offre de logements locatifs à faible loyer sur le 
territoire. 

Neotoa a sollicité Vallons de Haute Bretagne Communauté pour participer financièrement à une 
opération de construction de 6 logements locatifs sociaux PLAI à GUICHEN  rue Paul Gauguin. 

spectre autistique e
 

Il est prévu par le programme local de l -2024 un budget de  

Par conséquent pour ce projet le montant de la participation de Vallons de Haute Bretagne 
Communauté est de 14 400  

Les conditions de versement sont les suivantes : 

- Le 1er versement sera subordonné à la présentation du permis de construire définitif de 

correspondant à 20 % du montant de la subvention.  

- Les versements intermédiaires  à hauteur de 50 % de la subvention au vu des 
présentations de certificats at  

- Le dernier versement à hauteur de 30 % 
 . 

Le bilan définitif de ces opérations devra être adressé à VHBC. Si, au vu du bilan de chaque 

convention, VHBC ajustera son aide au prorata du coût total. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

- 
2019-2024, selon les conditions de versement ci-dessus, 

- convention du projet habitat inclusif de 6 logements 
locatifs sociaux, rue Paul Gauguin à Guichen. 

2022-09-150  
 rue de la gare 

Vu la délibération n°2019-04-
Vallons de Haute Bretagne Communauté. 

mis en place une enveloppe destinée à la promotion de logements locatifs sociaux sur son 
territoire.  

Vallons de Haute Bretagne Communauté souhaite répondre aux besoins spécifiques en 
logements, notamment en développant une offre de logements locatifs à faible loyer sur le 
territoire. 
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Neotoa a sollicité Vallons de Haute Bretagne Communauté pour participer financièrement à une 
opération de construction de 4 logements locatifs sociaux à  rue de la gare. 

Ce projet est composé de 4 maisons individuelles T3 rdc : 

- 3 PLUS 

- 1 PLAI 

Il est situé en centralité et bénéficie de la bonification des aides du département. Il est prévu par 
-2024, en délibération au présent conseil 

 

Par conséquent pour ce projet le montant de la participation de Vallons de Haute Bretagne 
Communauté est de 8 200  

Les conditions de versement sont les suivantes : 

- Le 1er versement sera subordonné à la présentation du permis de construire définitif de 

correspondant à 20 % du montant de la subvention.  

- Les versements intermédiaires  à hauteur de 50 % de la subvention au vu des 
 

- Le dernier versement à hauteur de 30 % 
n . 

Le bilan définitif de ces opérations devra être adressé à VHBC. Si, au vu du bilan de chaque 

convention, VHBC ajustera son aide au prorata du coût total. 

Avis de la commission : favorable 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

- t 
2019-2024, selon les conditions de versement ci-dessus, 

- 
 

2022-09-151  
 rue du lieutenant Crezé 

Vu la délibération n°2019-04-
Vallons de Haute Bretagne Communauté 

Vallons de Haute Bretagne Communauté a 
mis en place une enveloppe destinée à la promotion de logements locatifs sociaux sur son 
territoire.  

Vallons de Haute Bretagne Communauté souhaite répondre aux besoins spécifiques en 
logements. Notamment en développant une offre de logements locatifs à faible loyer sur le 
territoire. 
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Neotoa a sollicité Vallons de Haute Bretagne Communauté pour participer financièrement à une 
opération de construction de 13 logements locatifs sociaux à  rue du lieutenant 
Crezé. 

Ce projet est composé de 13 maisons individuelles, 8 T4 duplex et 5 T3 rdc : 

- 9 PLUS 

- 4 PLAI 

Il est prévu par le programme local de l -2024 un budget de 
 

Par conséquent pour ce projet le montant de la participation de Vallons de Haute Bretagne 
Communauté est de 22 200  

Les conditions de versement sont les suivantes : 

- Le 1er versement sera subordonné à la présentation du permis de construire définitif de 

correspondant à 20 % du montant de la subvention.  

- Les versements intermédiaires  à hauteur de 50 % de la subvention au vu des 
présentations de certifica  

- Le dernier versement à hauteur de 30 % 
 . 

Le bilan définitif de ces opérations devra être adressé à VHBC. Si, au vu du bilan de chaque 

convention, VHBC ajustera son aide au prorata du coût total. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

- 
-2024, selon les conditions de versement ci-dessus, 

- 13 pavillons en logements 
. 

Discussions 
 
Jean-Marc MALDONADO demande si VHBC a un droit de regard sur les caractéristiques 
énergétiques des logements construits par Neotoa ?  
 
Pierre-Yves REBOUX 
les constructions respectent les préconisations environnementales et énergétiques. 
 
Michèle MOTEL ajoute que Neotoa est fortement lié au département et partage le même souci 
du bien-être des résidents. 
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TOURISME 
Rapporteur : Mme Séverine GRIMAULT 
 

2022-09-152 - Structuration des services et de 
fluvestre 

 

et fluvestre a été confiée aux cabinets Grelet et Wiinch pour les territoires des deux EPCI, 
Bretagne Porte de Loire Communauté et Vallons de Haute Bretagne Communauté. 

 
autour de 6 axes stratégiques : 

• Axe 1 Gouvernance, organisation des acteurs et des partenariats 

• Axe 2 Nouvelles activités et nouveaux produits 
• Axe 3 Aménagements et équipements des sites 

• Axe 4 Marketing 
• Axe 5 Animations et évènementiels 

• Axe 6 Observatoire, veille et suivi  
 

Dans le premier axe, il est proposé de développer un partenariat avec la Région Bretagne pour 
la mise en p

des sites fluviaux. 
 

s deux EPCI aurait pour intérêt de 

communes du territoire mais aussi avec les territoires limitrophes (Rennes Métropole et Redon 
Agglomération). Les projets des communes seront ainsi intégrés dans ce contrat de canal par 
exemple les aménagements des abords de Vilaine et le développement de services sur Saint-
Malo-de-Phily, Saint-Senoux et Pont-
Guipry-Messac.  Des proj
navigabilité et le développement des services aux usagers. Tous ces projets seront éligibles aux 
aides régionales pour un financement minimum de 50% des investissements.  
 
La Région Bretagne, partie prenante de cette action, montre un réel intérêt à ce projet ayant déjà 
contractualisée en amont et en aval de la Vilaine avec Redon Agglomération et Rennes 

technique qui pourra être financée à hauteur de 50% par les Voies Navigables de la Région 
Bretagne. Cette étape permettra notamment de préciser les aménagements à réaliser et leur 
dimensionnement (plans, budget, croquis, chiffrage, usages et localisation). 

Avis de la commission : favorable, en date du 28/09/2022   

Avis du Bureau : favorable 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

-  
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- documents permettant la réalisation de ce projet 

 

Annexe obligatoire : 

- Annexe A6 : 
territoire du Pays des Vallons de Vilaine 

 

ENFANCE JEUNESSE FAMILLE 
Rapporteur : Mme Florence RIGAUD 

2022-09-153 - Approbation de la convention territoriale globale 2020-
2026  

Depuis le 1er janvier 2020, un nouveau cadre contractuel stratégique et politique entre la CAF et 
les collectivités territoriales est imposé et marque la fin des Contrats Enfance Jeunesse au profit 

 

En ce sens a été engagée depuis début 2021, en coordination avec la CAF, les communes du 
territoire, et VHBC, une démarche participative tendant à définir des orientations stratégiques en 
matière de maintien et de développement des services aux familles du territoire dans une 

 

Précisons que si cette convention a pour intérêt de donner une dimension supra communale au 

financements que chacune des parties à la convention percevaient au titre des CEJ restent 
inchangés concernant le soutien financier aux équipements qui seront contractualisés sous forme 

« Bonus CTG ».  

  

ritoire, reprenant les 
ambitions   émises lors des rencontres partenariales à savoir : 

-  

-  

- Affirmer les conditions de réussite du contrat social 

acteurs du territoire, dont les 
 ; 

effectif, centralisé auprès des services de VHBC et soutenu financièrement à hauteur de 3 ETP 
par la CAF. 

Avis de la commission : favorable 

Avis du Bureau : favorable 
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Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 

-  Président à signer la Convention Territoriale Globale telle que présentée en 
annexe ; 

- 
en cours concernant les services de VHBC ;  

- 
de la mission. 

 

Annexes obligatoires : 
- Annexe A7 : Convention territoriale Globale (CTG) et ses annexes  
- Annexe A8 : Convention de financement de postes de chargés de coopération CTG 
- Annexe A8bis : Fiche de cadrage fonction de coopération CTG 
 
 
Discussions :  
 
Jean-Marc MALDONADO demande si une stratégie politique sera définie clairement chaque 
année et si une évaluation sera faite ?  
 
Florence RIGAUD confirme : un diagnostic a été réalisé et il y aura un bilan annuel  
 
Yannick LEGOURD ajoute que, puisque la CAF finance, elle demande également des 
évaluations. VHBC devra aussi demander des retours 
 

DEVELOPPEMENT ECONOMIQUE 
Rapporteur : M. Hugues RAFFEGEAU 

2022-09-154  Projet de structure commerciale sur la commune de 
Guignen  Avis sur le projet 

Par courrier reçu en date du 17 octobre 2022, la commune de Guignen informe VHBC du dépôt 

dossier dans un délai de 2 mois à réception de ce courrier.  

plancher de 6 662 m2, sur les parcelles cadastrées section ZP n° 491 à 496, sur la commune de 
Guignen. Le projet comporte 188 places de stationnement.  

-
décision en date du 19 janvier 2021, le préfet de la Région Bretagne a soumis le projet à évaluation 

le 4 mars 
2022, auquel le pétitionnaire a répondu par un mémoire en réponse. 

Par courrier en date du 27 avril 2022, le syndicat mixte du Scot du Pays des Vallons de Vilaine 
indique que le projet du supermarché Leclerc est compatible avec les orientations et dispositions 
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à 
2035

 

Considérant que le porteur de projet a pu apporter une réponse aux remarques formulées par la 
MRAE. 

Avis de la commission : favorable 

Avis du Bureau : favorable 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 (avec 3 abstentions : Jacques LARRAY, Paulo LE TROQUER, Michèle MOTEL) 

- mettre un avis 
commune de Guignen.  

 

Annexes obligatoires : 
- Annexe A9 : Courrier syndicat mixte du Scot du 27/04/22 
- Annexe A10 : courrier de la mairie de Guignen du 14/10/22 
- Annexe A11 : note de réponse de la société Guignen Dis II  

 

2022-09-155 -  clés de 
répartition financière 

Par délibération en date du 18 mars 2021, Vallons de Haute Bretagne Communauté a adopté sa 
 

Suite à cette étape, il convient désormais de déterminer la procédure à suivre dans le cas de 
travaux dans les zones.  

 :  

- A la charge de Vallons de Haute Bretagne Communauté pour les voiries internes aux zones 
 

- A la charge de Vallons de Haute Bretagne Communauté pour les voiries qui desservent un lot 
. 

- A la charge de la commune pour les voiries qui ne desservent pas de lot et qui ne sont pas 
incluses dans le périmètre 

- A charge partagée entre la commune et Vallons de Haute Bretagne Communauté à quote-
part égale pour les voiries , ou bâtiments 
communaux,  

-  
comprise dans le périmètre de la ZAE qui est privilégiée 

 
Le schéma en annexe illustre ces clés de répartition. 

Attention, seuls sont pris en charge les bandes de roulement et structures de chaussée ainsi que 
les marquages 
cette présente clé de répartition. 
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Il est proposé la procédure suivante :  

- Courrier au Président de VHBC pour informer de la prévision de travaux (délais, nature et 
montant des travaux) 

- 
type en annexe). A ce titre, le conseil communautaire donne pouvoir au Président afin de 
signer les conventions dans le respect des principes énoncés précédemment 

- 
 

Avis de la Commission : favorable 
Avis du Bureau : favorable 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
: 

- 
VHBC et les communes 

- utoriser le Président à signer les conventions relatives à ces travaux conformément 
aux clés de répartition énoncées. 

 

Annexes obligatoires : 
- Annexe A12 : Schéma de répartition  
- Annexe A13 : Convention type 
 
 
Discussions : 
 
Patrick BERTIN demande : les communes devront-elles délibérer sur ce point ?  
 
David HARDOUIN confirme   

2022-09-156 - PA de Courbouton  Vente du secteur 4  

Une société basée à Lyon développe des opérations de promotion immobilière axées sur la 
performance environnementale.  

Elle sollicite la Communauté de communes pour acquérir le secteur 4 « La Lande de la Noueraie » 
 932 m² -Messac. 

surface de plancher de 45 000 m² environ. Les parcelles concernées sont les suivantes : YK 427, 
YK 425, YK 422, YK 420, YK 416 et YK 414. La superficie résultant du document d'arpentage à 
établir par VHBC déterminera le montant définitif du Prix hors taxes. 

A ce titre, il est proposé la rédaction 
rassemblant les conditions suivantes :  

 

CONDITIONS FINANCIERES :  
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- Un prix de vente de 2 901 756 3 ²
. 

- montant total hors taxe du terrain sera 
aire de 1er rang.  

CONDITIONS SUSPENSIVES :  

La société réalisera les études pré-
la période de promesse de vente.  

 :  

- tiques protégées ne soit pas 

protégées ; 

- 39 000 m² 
epôt logistique et/ou industrie et bureaux 

-  

- La compatibilité du projet avec le plan de prévention des risques technologiques 

-  

- autorisations administratives environnementales définitives requises au titre 
de la  la loi  

-  traces de pollution  

- udes géotechniques concluant que le projet ne nécessite pas la 
réalisation de fondations spéciales, le renforcement du sol ou la réalisation de comblements. 

informer VHBC du lancement des différentes études. 

CONDITIONS DE COMMERCIALISATION : 

 sur des critères prédéfinis 

communautaire.  

 VHBC ou si les conditions 
, la société  études et des 

 géomètre...). Cela permettrait 
alors à VHBC de proposer ce site à la commercialisation avec des autorisations préalablement 
obtenues 

Au niveau environnemental, le projet porté par la société sera certifié BREEAM VERY GOOD à 
minima et sera équipé de panneaux photovoltaïques en toiture. La société est signataire de la 

onnementale et 
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toitures par des panneaux photovoltaïques ; infiltration de 100% des eaux pluviales ; recherche 
systématique de protection de la biodiversité ; certification environnementale systématique des 

lette s émissions CO2 (construction bas carbone, 
réduction des consommations  

Avis de la commission : sous réserve de la commission réunie le 12 décembre 2022 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide (avec 
13 abstentions : Laurence BIENNE, Michele BONNY, Jean-Yves INIZAN, Jacques LARRAY 
Evelyne LEFEUVRE, Marie-Thérèse MONVOISIN, Michèle MOTEL, Thierry PRESSARD, Pierre-
Yves REBOUX, Florence RIGAUD, Philippe SALAUN, Mickael TANGUY, Hermine 
TOFFOLETTI) :  
 
- le principe de vendre le secteur 4 « La lande de la Noueraie 

 932 m² et situé -Messac, 
 

- 
foncière encadrée par la loi Climat et Résilience pour la période 2021-2031, 

 
-  

 
- toute société pour 

dont les modalités seront proposées au Conseil communautaire pour validation et 
 

 
- s pièces relatives à ce dossier.  

 

 

Annexes obligatoires : 
- Annexe A14 :  
- Annexe A15 : Plan de masse 

 
 
Discussions : 
 
Yannick LEGOURD précise que 3 premiers alinéas sont indépendants des négociations avec 
Stone Hedge.  
 
Jean-Marc MALDONADO : je trouve que la 
par rapport à la réunion organisée avec Stone Hedge lundi dernier
hectares et 45.000m² de bâtiment au total. A la lecture du projet ici
est je rappelle que 
absolue du cahier des charges. 

Stone Hedg les cellules 
ne seront pas vendues.  Ça peut prendre plusieurs années.   
 
Yannick LEGOURD : le 4e alinéa précise bien que les modalités seront proposées au Conseil 
Communautaire pour validation et notamment le cahier des charges.   
 
Jean-Marc MALDONADO : alors, supprimez le point sur le notaire  
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Yannick LEGOURD  
 
Pierre-Yves REBOUX connaitre la consommation foncière de 
2011 à 2021 pour savoir ce qui va nous rester réellement. Nous ne sommes pas à 15 jours près. 
Le M Sols (MOS) sera connu dans quelques jours. On aura les chiffres à 

 ! 
Mon sentiment est que nous sommes à la remorque 
veut  

veut-on sur notre territoire ? Ne devrait-on pas consolider 
des installations ayant la même thématique que NG Biotech ? 
Regardons de plus près la délibération : je ne trouve rien à redire aux trois premiers alinéas. 

utorisation de négociation, je propose de remplacer « Stone Hedge » par « toute 
société » r 

 
 ! 

 
Michele MOTEL    
Mais nous savons que les plateformes logistiques ont un bilan carbone catastrophique. Les 

s de transport et/ou de logistique. Elles 
pourront même faire de la spéculation foncière.  
Ne gâchons pas notre potentiel de développement économique local pour de la logistique qui 
ne causera que des nuisances. 
 
Jean-Marc MALDONADO : je vous rappelle que, dans le cahier des charges, nous avons exigé 

un minimum  et  
 
Yannick LEGOURD : effectivement, nous ne pouvons pas nous limiter au projet de Stone 
Hedge. Je vous propose toutefois de continuer à discuter avec eux. Si le projet ne vous 

Je crois que nous pouvons construire un projet 
intéressant avec eux.  
 
Pierre-Yves REBOUX : très bien mais, 

f. Rassurez-vous, si cela /m² 
ça demain. Ne soyons pas pressés. Cette délibération est inutile. 
 
Yannick LEGOURD : retirons notaire. Mais conservons cette délibération 
car la société en face ne proposera un projet que si elle  
cours chez VHBC. Sinon, elle stoppera tout.  
 
Jean-Marc MALDONADO : nous avons 
ou telle entreprise.  
 
Evelyne LEFEUVRE : ne soyons pas naïfs, Stone Hedge de revendre à 

en  
 
Philippe SALAUN : pour ma part, ² 
complètement dingue.  
 
Florence RIGAUD : pourrions-nous scinder la délibération en deux parties ? 
 
Yannick LEGOURD conclut : retirons la ligne sur le notaire, ajoutons « ou autre société » à coté 
de « Stone Hedge ».  



 

30 

 
 
 
2022-09-157  Déchetterie à  réorganisation et convention de 
mise à disposition 
 

La déchetterie à  

Par courrier reçu le 20 octobre 2022, le SMICTOM des Pays de Vilaine informe VHBC de son 
de façon 

sécurisée à la plateforme de végétaux par le bas de quai. Cette réorganisation nécessite 

partie de la parcelle YE 11, limitrophe à celle de la déchetterie.  
 

Avis de la Commission : favorable 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 
 
- mettre un avis favorable à la réalisation des travaux de voirie par le SMICTOM et 

notamment sur la parcelle YE 11, 
- le procès-verbal relatif à la mise à disposition joint en annexe. 

 

Annexes obligatoires : 
- Annexe A16 : Courrier SMICTOM 
- Annexe A17 :  Plan du projet 
- Annexe A18 : Procès-verbal relatif à la mise à disposition 
 
 

 
ASSAINISSEMENT 
Rapporteur : M. Joël GARCIA 

2022-09-158  Redevances SPANC 2023 

Le conseil est invité à se prononcer sur le maintien des tarifs de redevances appliqués par le 
. 

Installations neuves ou à 
réhabiliter 

(ANC < 20EH) 

Contrôles Montant des redevances 

Contrôle de conception  

Contrôle de réalisation  

Contre-visite  
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Installations existantes 

(ANC < 20EH) 

Contrôles 
Montant des 
redevances 

Contrôle et vérification du 
fonctionnement et de  

 

Pénalité financière pour obstacle à 
l'accomplissement à la mission de 
contrôle 

 

Contrôle et vérification du 

en cas de vente 
 

 Contre-visite du contrôle de bon 
fonctionnement en cas de vente  

 

Installations ANC recevant une 
charge brute > 1,2kg/jour de 
DBO5 et < 12 kg/jour de DBO5 

(21EH < ANC < 199 EH) 

Contrôles Montant des redevances 

Contrôle de conception  

Contrôle de réalisation  

Contrôle et vérification du 
fonctionnement et de 

 
 

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 

- De fixer les tarifs ci-  

 
ENVIRONNEMENT 
Rapporteur : M. Joël GARCIA 

2022-09-159  Collectivité Eau du Bassin Rennais : Approbation du rapport 

2021 

-5 du code général des collectivités territoriales qui impose la 
 

Vu la délibération n°2019-08-216 du 11 décembre 2019 pour la prise de compétence 
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Eau Potable par Vallons de Haute Bretagne Communauté 

Le rapport 
en comité syndical du 27 septembre 2022. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 

- De valider le 
la CEBR. 

 

Annexes obligatoires : 
- Annexe A19  
- Annexe A20 otable et 

de la CEBR 
 

 
Michèle MOTEL : pour votre information, la communauté de communes de Vitré refuse 

 de type agroalimentaire sur son territoire en raison de leur 
. Elle conditionne également toute extension 

 
 
Pierre-Yves REBOUX : une règle du SRADDET. 
 
Jean-Marc MALDONADO : un point qui  : le taux 
de travaux. Il va plutôt en diminuant et cela doit nous inquiéter. Les réseaux doivent 
impérativement être entretenus.  
 
Joel GARCIA : Le rendement du réseau est un indicateur très intéressant. 

2022-09-160  Syndicat des eaux du Pays de Bain : Approbation du rapport 

2021 

-5 du code général des 
 

Vu la délibération n°2019-08-216 du 11 décembre 2019 pour la prise de compétence Eau Potable 
par Vallons de Haute Bretagne Communauté   

en comité syndical du 6 octobre 2021. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 

- De valide
Syndicat des Eaux du Pays de Bain. 
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Annexe obligatoire : 
- Annexe A21 du 

Syndicat des Eaux du Pays de Bain  
 

2022-09-161  Syndicat Mixte Eau de la Forêt de Paimpont : Approbation 
u potable 

 

-
 

Vu la délibération n°2019-08-216 du 11 décembre 2019 pour la prise de compétence Eau Potable 
par Vallons de Haute Bretagne Communauté   

en comité syndical du 28 septembre 2022. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 

- 
Syndicat Mixte Eau de la Forêt de Paimpont. 

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A22 : Rapport 

Syndicat Mixte Eau de la Forêt de Paimpont  

 

2022-09-162  Syndicat Mixte Eau des Bruyères : Approbation du rapport 

2021 

-
 

Vu la délibération n°2019-08-216 du 11 décembre 2019 pour la prise de compétence Eau Potable 
par Vallons de Haute Bretagne Communauté. 

en comité syndical du 13 septembre 2022. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 

- 
Syndicat Mixte Eau des Bruyères. 
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Annexe obligatoire : 
- Annexe A23 

Syndicat Mixte Eau des Bruyères  
 

EQUIPEMENTS, TRAVAUX ET GRANDS PROJETS 
Rapporteur : M. Patrick BERTIN 

2022-09-163 - Avenant au marché 2022-10 relatif aux travaux 
 

Au titre de ses compétences optionnelles, Vallons de Haute Bretagne a déclaré que la création 

 

techniques. 
 
Suite à la validation du projet, les marchés de travaux ont été attribués en mars et avril 2022.  
Considérant que les avenants permettent de prendre en compte des travaux imprévus, 
complémentaires ou des adaptations techniques nécessaires à la poursuite du projet, les 
évolutions suivantes sont proposées :  
 

LOT 
Montant 
initial  

 

Montant de 
t 

proposé 
 

% évolution 

Montant 
après 
avenant  

 

Commentaires 

Lot 1 
GO - VRD 
VIGNON  

61 000,00 + 4 175,00 + 6,85 % 65 175,00 
Modification de 
l en 
enrobé drainant 

Lot 3  
Menuiseries  
BERRE 

15 252,52 - 3 913,21 - 25,66 % 11 339,31 
Non 
remplacement 
de l'escalier 

Lot 9  
Peinture 
MARGUE 

10 432,32 + 2491,48 + 23,89 % 12 923,80 
Peinture 
charpente 
métallique 

 
 

et marchés de travaux), avant avenants, sont de 196  
 
Avis de la commission travaux et équipements communautaires :  

surface impactée par rapport à la surface totale actuelle et des pentes du parking. De plus, cela 
 

La commission propose de retenir les deux autres propositions 
et peinture de la charpente métallique 

Avis du bureau : favorable 
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Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 

 -  VRD pour un montant de 4  

 - t de   

-  

-  

- de prendre acte que les crédits sont inscrits au budget 

 

SYSTEMES  
Rapporteur : M. Philippe SALAUN 

2022-09-164 - Modification de la Convention constitutive du service 
 

Vu la délibération n° 2019-05-146 de Vallons de Haute Bretagne Communauté, en date du 3 juillet 
2019.  

Vu la délibération n° 121-07-2019 de la Commune de Guipry-Messac, en date du 8 juillet 2019, 

Vu la délibération n° 19-219 de la Commune de Guichen, en date du 16 juillet 2019, 

de Vallons de Haute Bretagne Communauté en date du 
7 février 2020. 

Vu la délibération n°2020-02-051 de de Vallons de Haute Bretagne Communauté en date du 04 
mars 2020, relative à la convention constitutive du service commun « administration mutualisée 
des  

Conformément aux orientations du schéma de mutualisation adopté par la Communauté de 
Communes par délibération 2016-05-161, en date du 11 mai 2016, il a été approuvé le principe de 

 

Le service commun a été lancé à compter du 1er mars 2020. Cet outil de mutualisation concerne 
les communes de Guichen et Guipry-  

La commune de Saint-Senoux a demandé à intégrer ce service. Après étude et échange sur la 
nouvelle répartition à adopter, il est proposé la modification suivante : 

Clé de répartition du temps de travail 2020 2023 

GUICHEN 30 % 30 % 

GUIPRY-MESSAC 30 % 30 % 

VHBC 40 % 35 % 

SAINT-SENOUX  5 % 
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Les autres modalités de la convention restent inchangées. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

-  

convention annexée à la présente délibération.   

- er la convention constitutive du service commun « 
. 

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A24 : Convention constitutive service commun administration des systèmes 

 
 

SPORT 
Rapporteur : M. Philippe SALAUN 

2022-09-165 -  Offices des Sports 

Vu la loi du 12 avril 2000 relative aux droits des citoyens dans leurs relations avec les 
administrations imposant aux collectivités versant à des associations des subventions dont le 

 

Considérant les projets initiés et conçus 

conformément à leurs objets statutaires ; 

Considérant les statuts de Vallons de Haute Bretagne Communau
 

Considérant que les projets des deux associations participent de cette politique. 

Les conventions triennales 2020-2022 des deux offices de sports arriveront à échéance le 31 
décemb
2023-2024 entre VHBC et les deux offices des sports (Annexes 5 et 6). 

La convention sert de base légale au partenariat. Elle fixe les engagements réciproques des 
parti  

Le soutien financier de la collectivité est conditionné par la bonne foi du partenariat. Les 
associations subventionnées doivent donc régulièrement rendre des comptes et se prêter à 

dans une démarche respectueuse des personnes et du projet associatif.  

Les objectifs définis dans les deux conventions sont les suivants :  

1. Promotion du sport sur le territoire et de ses valeurs :  

a. Organiser des stages, des rassemblements sportifs, des tournois. 
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b. Auprès des jeunes et des publics en marge 

c. Promotion du sport santé 

2. Être un support pour les associations et les bénévoles sur le territoire 

a.  

i. Aider les bénévoles dans la gestion de leur association et participer à leur formation 

ii. bénévoles, et 
participation à leur formation 

b. Dans les domaines administratif et législatif 

i. Conseils et formation 

c. Organisation de stages de formation 

3. Développer la synergie entre les offices du territoire 

a. Mutualiser les moyens 

b. Echanges de bonnes pratiques 

c. Organisation commune de manifestations 

4.  

 

rter les données relatives à ces 
indicateurs.  

 

pplicables que sous réserve du respect 
des trois conditions cumulatives suivantes : 

- L'inscription des crédits au budget de la collectivité ; 

-  

- La 
du projet. 

 

Avis de la Commission : favorable 

Avis du Bureau : favorable 

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
l  : 
 
- -

 

- Préciser que les montants de subventions versés seront 
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Annexes obligatoires : 
- Annexe A25 :  
- Annexe A26  
 

SOCIAL 
Rapporteur : Mme Marie-Claire BRAULT 

2022-09-166 - Subvention 2022 « 
aux ACI 

Dans le cadre du soutien de la vie associative du territoire, Vallons de Haute Bretagne 
Communauté encourage le développement de leurs projets, en les soutenant financièrement via 
une subvention. 
 
CHANTIER école Bretagne est le premier réseau représentatif des ACI (Ateliers et chantiers 

 
 

que. En effet, les 

implique chaque année de trouver près 80 % de subventions ou de financement extérieurs, pour 
poursuivre des actions au service de leurs adhérents.  
 

départementaux suite aux élections et aux changements de majorité : 

•  

• Un courrier du Conseil Département Finistère reçu en juillet 2022 indiquant une division 
par 2 du montant de la convention en cours. 

•  

 missions, Chantier école doit trouver de 
nouvelles ressources : 

• Sur 2022, près de 10 000 euros 

• Sur 2023, près de 30 000 euros 

Le réseau national à rayonnement local, travaille sur de nouvelles pistes : appel à projet de la 
Région Bretagne, poursuite des c  

solliciter les  pour contribuer à cet effort, effort qui devra être complété par 
ce travail complémentaire de diversification. 

Le réseau CHANTIER ECOLE BRETAGNE répond aux enjeux suivants : 

• 

des directions et des fonctions supports 

• actualité juridique de notre secteur 

• La représentation et la défense de nos intérêts en CDIAE auprès des financeurs 
institutionnels 
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• 

Qualification professionnelle Encadrant de proximité en situation de production et CQP 
Salarié Polyvalent) 

• Un appui au développement et à la diversification en lien avec le national (mobilité, filière 
 

 
de 

250    
une subvention  
 

. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- 
 

- 
décision 

- De dire que les crédits nécessaires sont bien prévus au budget. 

 

Annexe obligatoire : 
- Annexe A27 : Bilan 2021 de Chantier Ecole 

 

2022-09-167 - Application de pénalités pour occupation sans droit ni titre 
du logement temporaire de Maure 

Vallons de Haute Bretagne Communauté dispose de trois logements temporaires pour lesquels 

deux fois.  

i doit permettre à des familles de 

durable.  

Concernant le logement de Maure de Bretagne, une famille a été accueillie le 24 mars 2022. Face 
aux difficultés rencontrées 

 

se sont 
 

-vous 
HBC à contacter 
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leur avocat. 

-fondé. 

l

  Il est rappelé 
 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à la 
majorité avec 2 voix CONTRE (Jean-Marc MALDONADO, Michel ALIAGA) et 6 ABSTENTIONS 
(Evelyne LEFEUVRE, Paulo LE TROQUER, Michelle BONNY, Moise DJOKO KOUAM, Nathalie 
DREAN, Thierry PRESSARD) : 

-  à compter du 1er 
 

- 
. 

 
 
Discussions : 
 
Michèle MOTEL : Je précise que ces personnes sont accompagnées par 
démarches de relogement. Le seul logement qui a été proposé était trop éloigné du lieu de 
travail de Monsieur et les deux enfants sont inscrits  La famille 
souhaite rester dans le secteur.  
 
Jean-Marc MALDONADO : je ne vote pas une telle délibération si ces personnes 
proposition acceptable de relogement.  
 
  
 

RESSOURCES HUMAINES 
Rapporteur : M. Thierry BEAUJOUAN 

2022-09-168  Refonte du règlement intérieur applicable au personnel de 
la collectivité 

Le règlement intérieur est destiné à définir de manière claire et précise un certain nombre de 

Haute Bretagne Communauté.  

Ce règlement a été comp
également du fonctionnement de VHBC. Ainsi, sa dernière mise à jour par délibération n°2020-
07-186 du 12 novembre 2020 a consisté à intégrer les dernières dispositions législatives issues de 
la loi n°2019-828 du 6 août 2019 dite « Loi de Transformation de la fonction publique ». 

Dans un souci de compréhension et de transparence et du fait des nombreux ajouts effectués au 
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fil du temps, force a été de constater que le règlement intérieur dans sa forme se trouvait trop 
massif (58 pages + annexes), et sur le fond, se voulait trop exhaustif en reprenant le cadre légal 
et règlementaire. 

une simplification et un allégement du document ont été envisagés. Cette refonte permet de 

 

Cette nouvelle version de 27 pages devrait permettre une meilleure appropriation des règles 
internes de la collectivité par les agents. 

Le comité technique réuni le 15 décembre 2022 se prononcera sur ce projet de refonte. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- De valider la refonte du règlement intérieur de Vallons de Haute Bretagne Communauté. 

 
Annexe obligatoire : 
- Annexe A28 : Règlement intérieur de VHBC 

2022-09-169  droit de grève 

Vu le code général des collectivités territoriales ; 

Vu le code du travail et notamment les articles L.2511-1, L2512-1 à L2512-5,  

Vu le code général de la fonction publique, 

Vu la loi n°2019-828 du 6 août 2019 de transformation de la fonction publique et notamment 
 

professionnels. 
 

-828 du 6 août 2019 de transformation de la fonction publique crée 
-2 de la loi du 26 janvier 1984 portant dispositions statutaires relatives à la fonction 

publique territoriale 
un cadre négocié avec les organisations 
droit de grève dans la fonction publique territoriale. 
 
Ainsi, ce nouvel article permet  territoriale et les 
organisations syndicales. Au sein de Vallons de haute Bretagne Communauté, seul le service 
Multi-Accueil est concerné. 
 
Il est ainsi proposé que les agents doivent indiquer leur intention de participer à la grève au plus 
tard 48 heures (comprenant au moins un jour ouvré) avant le début de la cessation du travail. 
 
Lors de la réunion du comité technique du 10 novembre 2022, l
représentative a accepté les  
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Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide avec 
1 abstention (Paulo LE TROQUER) : 

- -Accueil. 

- utoriser le Président à signer ce protocole avec 
de la collectivité. 

 
Annexe obligatoire : 
- Annexe A29 :  

2022-09-170  contrat de projet  chargé de coopération 
territoriale 

Le Président informe  -1 du code général de la 

 

Il appartient donc au Conseil communa
nécessaires au fonctionnement des services. 

Or, par délibération n°2022-12-051 du 15 décembre 2022, la Convention Territoriale Globale 2022-
2026 a été approuvée, ainsi que les recrutements en découlant pour partie pris en charge par la 
Caisse des Allocations Familiales.  

e Président 
propose de créer un  dans la 
catégorie hiérarchique A. Ce poste tendrait à mener à bien le pilotage, la coordination et 

 
et en coordination avec les élus. 

 

Les missions dévolues à ce titre seraient ainsi les suivantes : 

- 
programmation  ; 

- opérationnel sur la base des axes 

partenaires ; 

- Organiser le pilotage et l'animation de la CTG ; 

- thématiques et territoriaux ; 

- 
 

 

En ce sens, il convient de créer un contrat de projet à temps complet à compter du 1er février 
2023.  
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La rémunération sera déterminée en prenant en compte, notamment, les fonctions occupées, la 
qualification requise pour leur exercice, la qualification détenue par l'agent ainsi que son 
expérience. 

 

Avis du CST : favorable 

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- contrat de projet de 3 ans, 
renouvelable une fois, à temps complet à compter du 1er février 2023 ; 

- De modifier le tableau des emplois en conséquence ; 

- 
 ;  

- respondants. 

 
Discussions :  
 
Jean-Marc MALDONADO : un point me choque. 

un poste véritablement stratégique en lien avec 
les élus.  
 
Yannick LEGOURD : nous pouvons rajouter « en coordination avec les élus ».  
 

 
AFFAIRES GENERALES 
Rapporteur : M. Thierry BEAUJOUAN 

2022-09-171   

Les contrats de relance et de transition écologique (CRTE) ont 

écologique, sociale, culturelle et économique de tous les territoires (urbain et rural, montagne et 
littoral, métropole et outre-mer). 

 

- Dans le temps court du plan de relance économique et écologique avec des actions concrètes 

territoires ; 

- Dans le temps long en forgeant des projets de territoire ayant pour ambition la transition 
écologique et la cohésion territoriale. 

Vallons de Haute Bretagne Communauté a signé son Contrat de Relance et de Transition 
Ecologique le 20 juillet 2021. Les actions programmées par VHBC et les communes de son 
territoire sur la période 2021-



 

44 

durable et/ou de cohésion territoriale sur les années à venir.  

Lors de la signature dudit document, une convention de financement pour 2021 était jointe, 

relance) du fait de la maturité des projets.  

Or, le CRTE 
vocation à être actualisé chaque année, pour tenir compte de la maturation de nouveaux projets 

age annuel.   

Ces éventuelles intégrations tiennent compte de la compatibilité des projets avec les objectifs 

 

Ces évolutions sont exa  

 

 
 

projets env 2. 

Avis du Bureau : favorable 

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- 
et de Transition Ecologique.  

 
Annexe obligatoire : 
- A30 : Annexe financière 2022 

 

2022-09-172  Désignation du délégué suppléant de VHBC à la SADIV  

ute Bretagne Communauté (0,40%). 

effectuer les missions suivantes : aménagement à vocation économique et habitat, construction 
de bâtiments à vocation tertiaire, constructi
publics, assistance aux communes de moins de 2 000 habitants. 

de la SADIV, occupé par Monsieur Thierry BEAUJOUAN en sa qualité de Président. 

Pour assurer une présence régulière de VHBC au sein de la SADIV, il est proposé de désigner un 
suppléant. 
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Hugues RAFFEGEAU est candidat. 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- Désigner Hugues RAFFEGEAU en tant que délégué suppléant au Conseil 
SADIV, dénommée « TERRE ET TOIT ». 

 

2022-09-173  Convention de prestation de service de VHBC à la commune 
de BOVEL  

 

Bretagne Communauté suite à des difficultés de recrutement pour assurer le remplacement de 
sa secrétaire générale, en congé maternité à compter du 27 octobre 2022.  

humains suffisants pour garantir la continuité de ses services.  

No
-à-vis 

desquels les autres agents communaux ne sont pas formés.  

 

es 

bénéfice de VHBC au titre de la mise à disposition des services Paie et Comptabilité de VHBC 
 

 

Avis de la Commission Finances : favorable 

Avis du Bureau : favorable 

 

Informé de ce qui précède et après en avoir délibéré, le Conseil communautaire décide à 
 : 

- convention de prestation de service entre la 
commune de BOVEL et Vallons de Haute Bretagne Communauté ;  

-  

 
Annexe obligatoire : 
- Annexe A31 : Convention de prestation de service entre la commune de BOVEL et Vallons de 

Haute Bretagne Communauté 

 
Discussions : 



 

46 

 
Florence RIGAUD : cette surcharge de travail pour les agents de VHBC ne pose-t-elle pas de 

 ?  
 
David HARDOUIN : 

Bovel.  
 
Yannick LEGOURD  
 

 

 

*** 


